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Le mot du maire 
 
 

Bonne année, vraiment ! 
 
Nous étions près de 200, Iledarais de tout bord, 
pour la traditionnelle cérémonie des vœux de la 
municipalité qui s’est tenue vendredi 5 janvier 
dans la salle municipale du Gourail. Un moment 
précieux d’échanges, de rencontres et pour la 
municipalité 
l’occasion de 
présenter ses projets 
pour l’année qui 
commence. Et 
toujours ce même 
rituel : bonne année ! 
 
Un tel souhait peut 
paraître un peu 
incongru et 
déraisonnable à une 
époque où de toute 
part notre horizon 
s’obscurcit : une 
guerre aux portes de 
l’Europe et une autre 
au Proche-Orient, 
partout la montée des 
populismes, une terre 
en voie de devenir 
invivable : l’eau qui se raréfie, l’air qui devient 
irrespirable, le niveau des océans qui 
monte…Bref, une planète de plus en plus 
inhospitalière. 
 
Alors, bonne année, vraiment ?  
 
Au niveau de notre petite île, faut-il dans ce 
contexte se féliciter d’enfants qui naissent, faut-
il bâtir une nouvelle école et de nouveaux 

logements ? Faut-il planter des arbres et 
imaginer l’Ile d’Arz de demain ?  
Si on écoute les collapsologues, l’effondrement 
est inévitable. Dans son petit livre « Le temps 
qui reste » (Ed. du Seuil) l’historien Patrick 

Boucheron  nous 
engage à ne pas 
repousser cette 
prophétie qui a un 
avantage : si elle est 
suffisamment crue et 
entendue, elle ne se 
réalisera pas car, loin 
de nous décourager, 
elle nous poussera à 
agir pour que 
« demain demeure 
habitable. » Bref, elle 
serait « auto-
invalidante » ! 
 
En conséquence, oui, 
plus que jamais, nos 
actions ont un sens : 
planter des arbres, 
lutter contre l’érosion, 

construire des logements, une école, se réjouir 
de l’arrivée de petits Iledarais, de néo-
insulaires, réduire nos déchets, économiser 
l’énergie, prôner les circuits courts et 
l’autonomie alimentaire, imaginer l’Ile d’Arz de 
demain.  Il n’est pas trop tard. C’est même 
indispensable. 
 
Alors, oui, bonne année. Vraiment. 

                                                                                                                      
Jean Loiseau 



 

Zoom 
 

 
 
 
Le Gourail a fait salle comble à l’occasion des vœux du Maire. Ce fut aussi un beau moment pour fêter 
amicalement Maryse, Sandra et Thierry qui ont cessé leur activité sur l’Ile d’Arz. 
 
 

Actualités 
 

Port de Béluré : une lettre ouverte 
 

Suite à une interview accordée au Télégramme par Simon Uzenat, conseiller régional et Président du 
Conseil Portuaire du port de l’Ile d’Arz, au sujet du réaménagement du port de Béluré, le maire a tenu à 
réagir par un courrier dont nous vous faisons part dans son intégralité. 
 
Monsieur le Président, 
 
Permettez-moi tout d’abord de vous renouveler tous mes vœux pour l’année 2024. 
 
Par ce courrier, je veux vous faire part de mon désarroi, et celui de toute l’équipe municipale, suite à la 
parution, jeudi 11 janvier, d’une interview que vous avez accordée au journal Le Télégramme. 
 
Suite à une étude « flash » (sic) effectuée à la demande de la Région par la société Protourisme (et qui nous 
avait été présentée le 21 décembre dernier) vous déduisez qu’il n’y a pas de « submersion touristique » à 
l’Ile d’Arz et qu’en conséquence des solutions « simples » sont envisagées avant « de reprendre la réflexion » 
sur le réaménagement du port de l’Ile d’Arz.  
 
Ces propos attirent plusieurs remarques de ma part. 
 
Vous utilisez le terme de « submersion touristique », terme que nous n’avons jamais utilisé pour la bonne 
raison qu’effectivement il ne correspond pas à la réalité. En revanche nous avons bien des pics de 
fréquentation qu’il nous faudra écrêter pour accueillir convenablement et en sécurité les visiteurs. 
 
Vous conditionnez le réaménagement du port à cette éventuelle « submersion touristique » que nous 
n’avons jamais revendiquée. En faisant ainsi, vous réduisez le propos et amalgamez deux problématiques 
bien différentes. En effet, notre souhait de réaménagement du port de Béluré est motivé par des problèmes 
de sécurité, de croisement de flux, de cohabitation d’activités différentes, de locaux décrépits et obsolètes 
et effectivement aussi de passagers de plus en plus nombreux. Rien à voir donc avec une hypothétique 
« submersion touristique. » En revanche, s’il y a une submersion qu’il nous faut craindre, elle est marine. 
Les récentes tempêtes d’automne nous l’ont encore démontré. De cela aussi, il faudra bien s’occuper. 



 
La réflexion sur le réaménagement du port que vous semblez vouloir suspendre a commencé pour nous il 
y a trois ans avec des réunions publiques, un travail approfondi d’un bureau d’études (à la demande de la 
Région) dont les conclusions argumentées sont fort différentes de l’étude « flash » sur laquelle vous vous 
appuyez. La nécessité d’une rénovation du port n’est pas la lubie d’une municipalité qui n’a pas su identifier 
les réels besoins. 
 
Pour terminer, nous sommes bien sûr prêts à travailler avec la Région aux indispensables aménagements 
à court terme pour améliorer le fonctionnement du port de Béluré cet été 2024. J’attire simplement votre 
attention sur le fait que les « solutions simples » (barriérage, marquage au sol etc.) que vous préconisez 
ont bien évidemment été déjà tentées par la municipalité (et déjà sur les conseils de la Région). Elles ont 
révélé leur peu d’efficacité et leur insuffisance.  
 
C’est pourquoi nous ne suspendrons pas notre réflexion sur un réaménagement global du port de Béluré. 
J’ose encore espérer qu’il en est de même pour la Région, et j’ai besoin que vous me le confirmiez.  
 
J’espère avoir su partager avec vous mon inquiétude quant à l’avenir de ce projet et vous prie d’agréer, 
Monsieur le Président, l’assurance de mes sentiments les meilleurs 
 

Jean Loiseau 
Maire de l’Ile d’Arz 

 

 
Mon adresse change : que dois-je faire ? 

 
La commune a procédé fin décembre à la mise en place des nouvelles dénominations et numérotations 
des rues. Les plaques avec les numéros vous seront bientôt remises. 
 
Vous pouvez retrouver votre adresse sur le site officiel :  
https://adresse.data.gouv.fr/base-adresse-nationale#14.71/47.592/-2.79568 
 
En zoomant et en vous déplaçant sur la carte, vous trouverez votre adresse comportant le n° et le nom 
de la rue. Le code postal reste 56840 (ne pas confondre avec le code INSEE 56088). 
Si vous rencontrez des difficultés, n’hésitez pas à nous contacter. 
 
Il est nécessaire dorénavant de mettre à jour votre adresse au plus vite auprès de tous les organismes 
et fournisseurs : 
 
1/ Les organismes publics : 
https://demarches.service-
public.fr/mademarche/JeChangeDeCoordonnees/demarche?execution=e2s1 
 
2/ Le service des cartes grises : 
Dans un délai de 30 jours 
https://demarches.service-
public.fr/mademarche/JeChangeDeCoordonnees/demarche?execution=e1s1 
 
3/ Les autres organismes : 
Les fournisseurs d’eau et d’électricité. 
Les différents abonnements par voie postale. 
Les vendeurs en ligne. 
Les mutuelles et compagnies d’assurance. 
Les banques et autres organismes financiers (organismes de crédit, de leasing auto, etc…). 



 
Les fournisseurs d’accès Internet, les opérateurs de téléphonie. 
Le service RH de votre employeur et l’ensemble de vos caisses de retraite. 
La DDTM pour vos cartes de navigation bateaux. 
 
4/ Pour les entreprises et associations : 
Informer tous les fournisseurs. 
Informer les autres organismes (point 3). 
Informer les caisses URSSAF, RSI caisses de retraites etc. 
Mettre à jour vos Kbis, 
Mettre à jour les logiciels des caisses qui délivrent des tickets. 
Les sociétés de transports. 
Modifier les papiers en-tête et cartes de visite. 
 

Stéphane Buzenet 
 

 

Livraison des médicaments : un message des infirmières 
 
Après deux ans et demi sur l’île en tant qu’infirmières, nous avons pris nos marques. Afin d’effectuer 
nos soins auprès des patients le plus sereinement possible sans être pressées par les livraisons 
journalières de médicaments à Béluré, nous souhaitons mettre une place une commande groupée de 
médicaments qui sera livrée tous les jeudis, sauf urgence évidemment.  
 
Ceux qui souhaitent se faire livrer leur médicaments un autre jour pourront les récupérer par leur 
propre moyen à l’embarcadère. Merci par avance de votre compréhension.  
 

Barbara et Julie 
 

La vie des commissions 
 

« GÉRER ET PRÉVOIR » 
 
Nadège Le ROUX, Daniel LORCY, Stéphane BUZENET, Philippe ROUGIER 
 

Le PAT : qu’est-ce ? 
 

Le PAT (Plan alimentaire territorial) est un dispositif mis en place par GMVA, avec le soutien de la Draaf 
(Direction régionale de l’agriculture et de la forêt) et de l’Ademe (Agence de la transition écologique). Il 
permet d’allouer une aide financière aux collectivités et aux acteurs économiques qui relocalisent 
l’agriculture et l’alimentation dans les territoires. Cette aide est accordée dans le cas d’actions concrètes 
en faveur de la production, transformation, distribution, consommation.  
 
Il permet d’encourager la production d’une alimentation saine et durable, de développer les circuits 
courts, les produits locaux. Il contribue à la lutte contre le changement climatique et le maintien de la 
biodiversité. 
 
Dans le cadre de ce programme la commune de l’Ile d’Arz a bénéficié d’un soutien pour l’acquisition de 
terres agricoles et la réalisation d’une étude dont l’objectif était de définir le potentiel de l’ensemble des 
parcelles communales disponibles pour une installation maraichère. 
 



 
En 2022/2023, la commune a acquis 13 hectares de terres, en plusieurs secteurs de l’île, permettant de 
conforter les installations agricoles. Les terres restent ainsi propriété de la commune qui les loue aux 
exploitants. 
 
Le coût total de l’opération est de 51.023€, pour lequel le PAT interviendra à hauteur de 13.726,44€ 

 
Nadège Le Roux 

 
                                                                    
« PROTÉGER ET INNOVER » 
Clément KOUYOUMDJIAN, Nadège LE ROUX, Stéphane BUZENET, Michel DUDON 

 
Quelques 300 arbres et arbustes plantés par les Iledarais 
 
 

Le premier chantier de reboisement 
du projet participatif Breizh Biodiv 
s’est déroulé lors de la première 
semaine de l’année. Le soleil était au 
rendez-vous et près de 27 participants 
de tout âge ont planté les quelques 300 
arbres et arbustes à Brouel. 
Parmi les essences plantées pour ce 
premier chantier nous retrouvons des 
bouleaux verruqueux, merisiers, 
chênes verts, chênes tauzins, 
arbousiers, houx, troènes, ormes lisses 
et champêtres, prunelliers, sureaux 
noirs, pommiers sauvages et d’autres. 
 
Les tout jeunes plants seront protégés 
des lapins par des petites protections 
noires durant leurs premières années 
de vie, le temps de s’implanter et de se 
renforcer. 
 
Ce chantier était la première étape du reboisement, avec de futures plantations en 2025 et 2026, 
notamment à Lious. Il faudra également remplacer les pertes, car les conditions climatiques seront 
rudes pour ces jeunes plants. 
 
Encore merci à tous les participants d’avoir concrétisé ce projet par un beau chantier. 

 
Le projet Estran 

Dans le cadre de l’Atlas de la Biodiversité Communal, un groupe de cinq étudiants de l’Institut 
universitaire européen de la mer (Brest) se penche sur les estrans de l’Ile d’Arz, ainsi que ceux de l’Ile-
aux-Moines. 
Une table ronde et une exposition se tiendront au Gourail le 3 février après-midi. 

 
Chantier d’arrachage de Baccharis en février 

La lutte contre le Baccharis halimifolia, cette espèce exotique envahissante des zones humides, 
originaire d'Amérique du Nord, se poursuit sur l'Île. Vous êtes conviés à un arrachage de jeunes de 
jeunes pousses dans le marais derrière le camping. Rendez-vous mercredi 14 février à 15h au niveau 



 
de l'aire de jeux à côté du camping. Pensez à vous munir de gants, de bottes, ainsi que d'un outil 
éventuel permettant l'arrachage. 
 
La préservation de nos zones humides est primordiale. Ces dernières occupent des rôles écologiques 
essentiels, et permettent également de limiter les risques en contexte de submersions marines ! 

 
Clément KOUYOUMDJIAN 

 
 
« HABITER ET HARMONISER » 
 
Michel DUDON, Daniel LORCY, Clément KOUYOUMDJIAN, Géraldine DAIGREMONT 
 

Urbanisme et architecture au fil des années 
 
Nul besoin d’être urbaniste ou architecte pour constater l’évolution de l’île 

depuis les années 1950, regards et mémoires sont suffisants. 
 
Pour l’urbanisme, consulter les photographies 
aériennes de l’IGN dans la rubrique « remonter le 
temps » à travers 43 missions aériennes est édifiant 
en un coup d’œil. 
 
Si nous comparons les photographies de 1950 et 
2022, ce qui est le plus apparent, c’est la disparition 
d’un paysage agricole traditionnel avec ses 
parcelles et ses sillons qui couvraient l’ensemble de 
l’île et dont il ne reste qu’un ensemble de pâtures 
naturelles et de friches avec un développement des 
haies et des boisements. 
 
En ce qui concerne l’urbanisation les changements 
majeurs se produisent autour de l’an 2000. Après 

une lente extension en périphérie des lieux où il y 
avait déjà des amorces de bâtiments (Rudement, 
Kernoël) ou autour de lieux-dits comme Pénero, 
Le Lan et Toulpri) on assiste à un développement 
beaucoup plus rapide et à la naissance d’un 
« village rue » continu entre Le Lan et le Bourg par 
des constructions édifiées du côté Est du Grand 
Chemin ainsi qu’une extension urbaine sur les 
zones agricoles du Penher (ceci depuis le PLU de 
2007). 
Presque toutes ces constructions nouvelles sont 
des résidences secondaires. Ainsi on passe entre 
1968 et 2020 de 42% à 67% de secondaires. Il en 
résulte pour le paysage une disparition de points 
de vue dirigés vers l’Est. 



 
En ce qui concerne l’architecture, excepté les trois programmes de logements sociaux ainsi qu’un petit 
programme de promotion à Pénero, on ne peut que constater l’extrême hétérogénéité des styles, des 
formes, des matériaux et des couleurs des constructions. Même les alignements sur rue font l’objet de 
discontinuités sans raisons apparentes dans les rues les plus anciennes. 
 
Chaque époque a donc construit avec les modes, les goûts, les moyens, les techniques, les matériaux et 
les entrepreneurs de son époque. 
 
Il en est de même aujourd’hui avec l’extension des maisons à ossature bois, l’usage de matériaux 
biosourcés et l’implantation de capteurs solaires. 
Fort de cet état des lieux que faire dans les années prochaines ? 
 
En ce qui concerne l’urbanisme l’option prise par le PADD est de garder l’intégralité des zones 
naturelles, forestières et agricoles en conservant les transitions existantes entre les paysages ainsi que 
les cônes de vue. 
 
En ce qui concerne l’architecture, il faut maintenir l’esprit d’adaptation des Iledarais à leur époque en 
acceptant des styles, matériaux et techniques qui correspondent à l’évolution de nos modes de vie et à 
l’adaptation climatique et énergétique, en laissant place à l’imaginaire. 
Le développement peut ainsi encore se faire par des divisions parcellaires, des surélévations et des 
densifications. Nos paysages sont ainsi conservés. 
 
Il n’y aura donc « pas d’arrêt sur image » et au lieu de dire « c’était mieux avant » on pourra dire « c’était 
mieux demain. » 

Michel Dudon 
 

 
« SE CULTIVER ET COMMUNIQUER » 
 
Géraldine DAIGREMONT, Fabienne JEAN, Daniel LORCY, Nicole L’ALEXANDRE 
 

Subventions : Un message aux associations 
Les dossiers de demande de subventions 2024 vous ont été transmis. Pour 

rappel il s’agit de donner un coup de pouce financier à toute association iledaraise (non salariale) 
domiciliée sur l’île et qui ne pourrait auto-financer ses projets. 
 
Les dossiers complets devront être remis et déposés en mairie avant le 31 janvier.  
 
N’hésitez pas à venir nous présenter en amont vos projets afin que nous ayons tous les éléments avant 
le vote en conseil municipal. 

Géraldine Daigremont 
 
 

Jouer à la médiathèque pendant les vacances d’hiver 
Pendant les prochaines vacances, trois séances de jeux de société pour les enfants de 2 à 6 ans auront 
lieu à la médiathèque. 
 
Des bénévoles de la médiathèque animeront les jeux mais pour les tout-petits, la présence d’un parent 
est nécessaire. 
Dates : les mardi 20 et 27 février et 5 mars de 16 à 18 heures 
Les places étant limitées, merci de vous inscrire au 06 03 13 23 68. 



 

Les rendez-vous 
 

 
21 Janvier 

Ciné du Dimanche : Mignonnes de Maimouna Doucouré 
17h30 au Gourail 

 
28 Janvier 

Ciné du Dimanche : Les Misérables de Ladj Ly 
17h30 au Gourail 

 
3 février 

Café de l’estran : Parlons bigorneaux et haricots de mer 
Expo de 13h à 14h30 et table ronde de 14h à 16h au Gourail 

 
11 février 

Ciné du Dimanche : Flee de Jonas Poher Rasmussen 
17h30 au Gourail 

 
14 février 

Chantier participatif arrachage baccharis 
15h au niveau de l'aire de jeux à côté du camping 

 
18 février 

Ciné du Dimanche : Proxima de Alice Winocour 
17h30 au Gourail 

 
25 février 

Ciné du Dimanche : Maurice le chat fabuleux de Toby Genkel et Florian Westermann 
17h30 au Gourail 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                                        
            MAIRIE                                                                             CIPM « MARINS & CAPITAINES 
      Lundi, mardi, jeudi, vendredi de 9h30 à 12h00                         Se référer au site :  
                                                                                                       http://www.musee-iledarz.com                 
                        AGENCE POSTALE                                                                   
      Lundi, mardi, jeudi, vendredi de 9h30 à 12h00                           MEDIATHEQUE MUNICIPALE 
                                                                                                                     Samedi de 14h00 à 16h00 
                                                                    
 PERMANENCE ASSISTANTE SOCIALE             TY-INFO SERVICES 
 Salle Gréven, mardi 5 mars de 15h30 à 16h45 Médiathèque de 9h45 à 12h45 et de 13h30  
             Sur rendez-vous : 02 97 69 52 00      à 15h45 tous les 15 jours  

Par téléphone le 5 avril                     mardi : 30 janvier, 13 février 
                                 Rendez-vous par téléphone : 06 59 57 59 28 
     
               COLLECTE ORDURES MENAGERES              COLLECTE BAC JAUNES                                 

  22, 29 janvier, 5,12,19,26 février                                         30 Janvier, 13,27 février 



 

Le Petit Courrier N°39 

Carte blanche aux associations 
 

L’AUMIA à l’école de l’île d’Arz 
 

 Dans son programme d’activité 2024, l’AUMIA n’oublie pas nos petits mousses, futurs marins de l’île. 
Sans vouloir concurrencer l’Ecole Navale, l’AUMIA a proposé à l’école de l’île d’Arz quatre séances 
d’initiation maritime les 11 janvier, 8 février, 14 mars et 11 avril. 
 
La première a consisté à apprendre quelques noms utiles du vocabulaire maritime (une vingtaine alors 
qu’il y en a plus de 3000 !), à reconnaître quelques types de voiliers (sinagot, goélette, ketch…) et à 
apprendre quelques nœuds de base (nœud en huit, nœud plat, nœud de chaise et nœud de pêcheur).  
 
Chaque enfant est reparti avec une planchette où il avait collé les nœuds réalisés. Les prochaines 
séances concerneront le balisage (avec un jeu en cours de commercialisation au Chasse-Marée), puis le 
patrimoine bâti littoral de l’île (plus de 25 sites ont été identifiés par le Parc Naturel Régional du Golfe) 
et enfin la bataille navale contre Jules César en baie de Quiberon et la construction d’un bateau vénète 
(découpage en carton). 

Jacques de Certaines 
 
 
 

 
 
 

 


